

## La Biblioteca informa...

Guadalupe Piña Ortíz

Dentro del **Programa Nacional de Protección de Bienes Muebles Históricos de Propiedad Federal en Recintos Religiosos**, la etnohistoriadora Raquel Padilla Ramos, ha coordinado el trabajo de inventarios de las parroquias de Rayón, Ures, Opodepe, San Diego de Pitiquito, San Ignacio de Caborica, Sonora.

Por tal motivo, informamos a nuestros usuarios, que dentro de la colección de discos compactos de la Biblioteca "*Ernesto López Yéscas*", ya

contamos con el inventario del templo de *Nuestra Señora del Santísimo Rosario de Rayón, Sonora*, que se realizó en el año 2004. El disco compacto consta de una introducción, una base de datos que contiene una cédula por cada objeto, donde se describe la imagen, un croquis del lugar donde se encuentra el objeto en el templo, acompañada de fotos. El préstamo de dicho material es en la sala de lectura.

Nuestros servicios de consulta son gratuita, de lunes a viernes de 8:00 a 17:00 hrs. Nos ubicamos en la planta alta del edificio de la Antigua Penitenciaría del Estado, Jesús García final, teléfonos 2172714 y 2172580. Si necesitas mayor información escríbenos a: [bibliotecainah@hotmail.com](mailto:bibliotecainah@hotmail.com) o [difusion@inahsonora.gob.mx](mailto:difusion@inahsonora.gob.mx).



Portada del Catalogo de Rayón, Sonora  
Diseño: Génesis Ruiz Cota

Eréndira Contreras Barragán



### ¿Sabías que...

... el palacio de gobierno en Hermosillo, es un edificio histórico, y que los pisos que fueron demolidos eran una de las peculiaridades arquitectónicas más importantes de su época por sus diseños decorativos que datan de los años 30 del siglo XX?

... los restos petrificados de las algas de un lago seco pueden ser fechados?

... un basurero arqueológico o histórico puede transformarse en una valiosa fuente de información al aportarnos gran cantidad de datos para reconstruir la vida cotidiana de la gente que vivió en el pasado?

... en épocas pasadas, en los templos había fierros especiales para elaborar hostias?

... la riqueza de un Centro Histórico está en sus edificios y contextos arqueológicos y no en el valor de la supuesta e infundada existencia de tesoros en oro?

... William Mc.Gee en 1894 llevó a cabo la primera investigación antropológica sobre los *seris*?



## Pérdida importante para la arqueología en Sonora

Cristina García Moreno

Como se había venido informando, el Centro INAH Sonora, a través del Proyecto Salvamento Arqueológico Carretera Costera, estuvo realizando labores de salvamento de los sitios arqueológicos que se ubican en el trazo de esta vía en construcción y que serán afectados. Hasta diciembre de 2005, un equipo de ocho arqueólogos, excava 31 unidades en cuatro sitios arqueológicos, recuperando más de 800 tios de cerámica, 18 piezas de lítica pulida, 143 piezas de lítica tallada, más de 7,000 piezas de restos óseos de animal y más de 36,000 restos malacológicos. Información que había estado procesándose con el fin de identificar la función que tuvieron estos sitios arqueológicos, la temporalidad en que fueron ocupados, así como los grupos humanos que explotaron los recursos marítimos.

Sin embargo, a mediados del mes de febrero la casa campamento del grupo de arqueólogos donde se

resguardaba el material de campo y gabinete y la información recabada hasta el momento, fue saqueada por uno o varios delincuentes, quienes sustrajeron no sólo equipo costoso, sino además la información guardada en las computadoras y todos los discos de respaldo que contenían los resultados del trabajo realizado durante seis meses.

A pesar de haberse hecho las denuncias respectivas ante todas las instancias pertinentes, a dos meses del hecho, no ha habido ninguna respuesta por parte de las autoridades. El hecho antes mencionado, no sólo tiene que ver con una pérdida económica, sino sobre todo, se trata de una pérdida importante en la información recabada hasta el momento y retrasa la investigación arqueológica en lo que respecta al modo de vida de las poblaciones que ocuparon la costa sonorense en la época prehispánica.